



Les Compagnons du Prophète ﷺ et les Mères des croyants

Pourquoi nous les aimons et pourquoi nous les défendons?

Par 'Alî Ibn Abd Allah Ibn Abd Allah Ibn Muhammad al-'Amârî

**Qu'Allah lui pardonne ses péchés, ainsi qu'à ses
parents, ses descendants et à tous les musulmans**

Les louanges à Allah, que Ses prières et la paix soient sur notre Prophète et notre exemple, Muhammad Ibn Abd Allah (à lui les éloges et la paix), sur sa famille et ses Compagnons.

Certaines personnes demandent pourquoi nous aimons les Compagnons et les Mères des croyants et pourquoi nous les défendons!

Il nous incombe dès lors, avant de répondre, de définir ce qu'est un Compagnon.

Un Compagnon est une personne qui a côtoyé le Prophète (à lui les éloges et la paix), tout en adhérant à la foi et est morte musulmane. (al-IsSâba fî Tamyyîz asSahaba 8/1).

Qui sont les Mères des croyants? Les Mères des croyants sont les épouses du Prophète (à lui les éloges et la paix); Allah les a décrites comme les Mères des croyants: sourate les Coalisés (al-Ahzâb), 6:

﴿التَّيُّ أَوْلَىٰ بِالْمُؤْمِنِينَ مِنْ أَنفُسِهِمْ وَأَزْوَاجُهُ أُمَّهَاتُهُمْ﴾

(Le Prophète a plus de prééminence sur les croyants qu'ils n'en ont les uns sur les autres et ses épouses sont leurs mères)

Ses épouses sont Khadîja Bint Khuwaylid, Sawda Bint Zahm'a, A'isha Bint Abû Bakr as-Siddîq at-Taymiyya, HafSa Bint Umar Ibn al-KhatTâb al-Adawiya, Zaynab Bint Khuzayma al-Hilâliya, Umm Salama appelée Hind Bint Abû Umayya Ibn al-Mughîra al-Makh-zûmiya, Zaynab Bint Jahsh al-Asadiya, Juwayriya Bint al-Hârith al-Khazhâiyya, Rayhâna Bint Zayd Ibn Amrû al-Qardh'iyya, Umm Habîba appelée Ramla Bint Abû Sufiân al-Umawiya, Safiyya Bint Huyayy Ibn AkhTab an-Nadhîriya, Maymûna Bint al-Hârith Ibn Hazn al-Hilâliya. Lorsqu'il mourut, le Prophète (à lui les éloges et la paix) était marié à neuf d'entre elles: Sawda, A'isha, HafSa, Umm Salama, Zaynab Bint JaHsh, Umm Habîba, Juwayriya, Safiyya et Maymûna; qu'Allah soit satisfait de chacune d'entre elles.

Pour en revenir à la question, l'amour que l'on porte à l'égard des Compagnons et des Mères des croyants est une doctrine bien établie chez les Gens de la Sunna et du Consensus (Ahl as-Sunna wa al-Jamâ'a).

Allah a loué et félicité les Compagnons du Prophète dans de nombreux versets du noble Qurân: sourate le Butin, al-Anfâl, 62 - 63:

﴿هُوَ الَّذِي آتَاكَ بِتَصْرُوهٖ وَالْمُؤْمِنِينَ وَآلَافَ بَيْتٍ قُلُوبِهِمْ لَوْ أَنْفَقْتَ مَا فِي الْأَرْضِ جَمِيعًا مَّا أَلْفَتْ بِرَبِّكَ قُلُوبِهِمْ وَلَئِنَّ اللَّهَ أَلْفَ بَيْنَهُمْ إِنَّهُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ ﴿٦٣﴾﴾

(C'est Lui, en effet, qui t'a appuyé par Son assistance et par [celle] des fidèles. C'est Lui qui a uni les cœurs des croyants [autour de toi]; eusses-tu dépensé tous les biens de la terre, que tu ne serais pas arrivé à les unir. Mais Allah a établi la concorde entre eux. Il est Tout Puissant et Sage.)

Allah a dit: sourate le Butin, al-Anfâl, 64:

﴿يَا أَيُّهَا النَّبِيُّ حَسْبُكَ اللَّهُ وَمَنِ اتَّبَعَكَ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ ﴿٦٤﴾﴾

(Prophète! Qu'Allah te suffise ainsi qu'aux croyants qui te suivent.)

Allah a dit: sourate le Butin, al-Anfâl, 72:

﴿إِنَّ الَّذِينَ ءَامَنُوا وَهَاجَرُوا وَجَاهَدُوا بِأَمْوَالِهِمْ وَأَنْفُسِهِمْ فِي سَبِيلِ اللَّهِ وَالَّذِينَ ءَاوَأُوا وَنَصَرُوا أَوْلِيَاءَكَ بَعْضُهُمْ أَوْلِيَاءُ بَعْضٍ﴾

(Les croyants qui ont émigré et combattu, engageants leur biens et leurs personnes pour la cause d'Allah et ceux qui leur ont donné asile et les ont secourus, sont les alliés les uns des autres.)

Allah a dit: sourate at-Tawba - le Repentir, 20 - 22:

﴿الَّذِينَ ءَامَنُوا وَهَاجَرُوا وَجَاهَدُوا فِي سَبِيلِ اللَّهِ بِأَمْوَالِهِمْ وَأَنْفُسِهِمْ أَعْظَمُ دَرَجَةً عِنْدَ اللَّهِ وَأَوْلِيَاءَكَ هُمُ الْفَلَاحُونَ ﴿٢٠﴾ يُبَشِّرُهُمْ رَبُّهُمْ بِرَحْمَةٍ مِنْهُ وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ لَّهُمْ فِيهَا نَعِيمٌ مُّقِيمٌ ﴿٢١﴾ خَالِدِينَ فِيهَا أَبَدًا إِنَّ اللَّهَ عِنْدَهُ أَجْرٌ عَظِيمٌ ﴿٢٢﴾﴾

(Ceux qui ont cru en Allah et qui ont émigré et combattu pour sa cause en payant de leurs biens et de leurs personnes, occuperont un rang bien supérieur auprès d'Allah. Ce sont ceux-là les victorieux. Leur seigneur leur fait la bonne annonce de leur admission dans Sa miséricorde, dans Sa bonne grâce, dans des jardins du Paradis où ils bénéficieront d'une Félicité éternelle. Ils y demeureront à tout jamais. En vérité, Allah dispose d'une récompense infinie.)

Allah a dit: sourate at-Tawba - le Repentir, 100:

﴿وَالسَّابِقُونَ السَّابِقُونَ أُولَئِكَ الْمُقَدَّمُونَ وَأُولَئِكَ هُمُ الْمُؤْتَمَرُونَ ﴿١٠٠﴾ وَأَلَسِّنَا لَهُمُ الْوَسِيلَةَ أَلْوَنَ مِنَ الْمُهَاجِرِينَ وَالْأَنْصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبَعُوهُمْ بِإِحْسَانٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ وَرَضُوا عَنْهُ وَأَعَدَّ لَهُمْ جَنَّاتٍ تَجْرِي تَحْتِهَا الْأَنْهَارُ خَالِدِينَ فِيهَا أَبَدًا ذَلِكَ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ ﴿١٠١﴾﴾

(Des premiers compagnons du Prophète parmi les émigrés, et de ceux qui les ont accueillis, ainsi que de ceux qui les ont suivis dans la voie de la piété, Allah sera satisfait et eux seront satisfaits de Lui. Il leur ménage un séjour dans des jardins baignés par des ruisseaux, où ils vivront à jamais dans la Félicité; voilà le triomphe sublime.)

Allah a dit: sourate al-Fath - la Victoire éclatante, 18:

﴿لَقَدْ رَضِيَ اللَّهُ عَنِ الْمُؤْمِنِينَ إِذْ يُبَايِعُونَكَ تَحْتَ الشَّجَرَةِ فَعَلِمَ مَا فِي قُلُوبِهِمْ فَأَنْزَلَ السَّكِينَةَ عَلَيْهِمْ وَأَثَبَهُمْ فَتْحًا قَرِيبًا ﴿١٨﴾﴾

(Allah a agréé la conduite des croyants lorsqu'ils t'ont fait, sous l'arbre, acte d'allégeance. Il a su ce qui était dans leurs cœurs. Il a répandu la quiétude sur eux et leur a accordé une victoire imminente.)

Le cheikh Ibn Taymiyya (qu'Allah lui soit clément) a dit à ce propos: L'agrément provenant d'Allah est un attribut éternel, Allah ne donne son agrément qu'à un serviteur qu'il sait être méritant jusqu'à la mort (as-Sârim al-maslûl 'alâ shâtim ar-rasûl, p. 572).

Allah a dit: sourate al Fath - la Victoire éclatante, 29:

﴿مُحَمَّدٌ رَسُولُ اللَّهِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أَشِدَّاءُ عَلَى الْكُفَّارِ رُحَمَاءُ بَيْنَهُمْ تَرَاهُمْ رُكَّعًا سُجَّدًا يَبْتَغُونَ فَضْلًا مِنَ اللَّهِ وَرِضْوَانًا سِيمَاهُمْ فِي وُجُوهِهِمْ مِنْ أَثَرِ السُّجُودِ ذَلِكَ مَثَلُهُمْ فِي التَّوْرَةِ وَمَثَلُهُمْ فِي الْإِنْجِيلِ كَزَرْعٍ أَخْرَجَ شَطْئَهُ فَتَزَرَءُ فَأَسْتَغْلَظُ فَاسْتَوَى عَلَى سَوْفِهِ يَعْجِبُ الزَّرَّاعُ لِيَغِيظَ اللَّهُ الْكُفَّارَ وَعَدَّ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلُوا الصَّالِحَاتِ مِنْهُمْ مَغْفِرَةً وَأَجْرًا عَظِيمًا ﴿٢٩﴾﴾

(Mohammed est le Messager d'Allah. Lui et ses compagnons sont sévères envers les infidèles et compatissants entre eux. Tu les vois en prière, inclinés et prosternés, cherchant à bénéficier des faveurs d'Allah et à Lui plaire; marqués au front par des traces de la prosternation et comparés, dans la Thora et dans l'Évangile, à un champ semé qui a sorti des pousses et qui, en croissant, deviennent robustes et élancées sur leurs tiges [faisant la] fierté des semeurs. C'est par leur force qu'Allah provoque le ressentiment des mécréants. A ceux d'entre eux qui croient et qui accomplissent de bonnes œuvres, Allah a promis le pardon et une récompense sublime.)

Allah a dit: sourate al-Hadîd, le Fer, 10:

﴿لَا يَسْتَوِي مِنْكَ مَنْ أَنْفَقَ مِنْ قَبْلِ الْفَتْحِ وَقَتْلًا أُولَئِكَ أَعْظَمُ دَرَجَةً مِنَ الَّذِينَ أَنْفَقُوا مِنْ بَعْدِ وَقَتْلُوا وَكُلًّا وَعَدَّ اللَّهُ الْحَسَنَى ﴿١٠﴾﴾

(Ceux qui dépensent leurs bien (pour la cause d'Allah) et s'engagent dans le combat avant la victoire ne sont pas comme ceux qui ont donné et combattu après. Les premiers auront un rang supérieur (auprès d'Allah).)

Allah a dit: sourate al-Hashr, l'Exode, 8:

﴿لِلْفُقَرَاءِ الْمُهَاجِرِينَ الَّذِينَ أُخْرِجُوا مِنْ دِيَارِهِمْ وَأَمْوَالِهِمْ يَبْتَغُونَ فَضْلًا مِنَ اللَّهِ وَرِضْوَانًا
وَنَضُرُّونَ اللَّهَ وَرَسُولَهُ أَوْلِيَّكَ هُمُ الصَّادِقُونَ﴾

((Ce genre de butin est également destiné) aux pauvres parmi les émigrés ayant été chassés de leur maison et spoliés de leurs biens, qui cherchaient à plaire à Allah, à bénéficier de son agrément, et qui entendaient appuyer la cause d'Allah et de son Messager. Ceux-là sont les croyants sincères.)

Allah a dit: sourate at-Tahrîm, l'Interdiction, 8:

﴿يَوْمَ لَا يُخْزِي اللَّهُ النَّبِيَّ وَالَّذِينَ ءَامَنُوا مَعَهُ نُورُهُمْ يَسْعَىٰ بَيْنَ أَيْدِيهِمْ وَبِأَيْمَانِهِمْ يَقُولُونَ
رَبَّنَا آتِنَا لَنَا نُورَنَا وَآغْفِرْ لَنَا إِنَّكَ عَلَىٰ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ﴾

((Ce sera) le jour où le Prophète et ses compagnons croyants ne seront pas humiliés. Ils seront guidés par la lumière qui les éclairera par devant eux et sur leur droite. Ils diront alors: Seigneur! Parachève notre éclairage et pardonne nos forfaits! Tu es omnipotent.)

En ce qui concerne la Sunna; Abû Hurayra (qu'Allah l'agrée) rapporte: Le Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix) a dit: "*N'insultez pas mes compagnons! Par celui qui détient mon âme dans Sa Main, si l'un de vous dépensait une quantité d'or équivalente à la montagne d'Ohoud, certes il n'atteindrait pas une poignée donnée en aumône par l'un d'entre eux ni même sa moitié*". (Rapporté par Muslim).

Il est rapporté dans les deux recueils authentiques de Bukhârî et Muslim que Abd Allah Ibn Masûd (qu'Allah l'agrée) a entendu le Prophète (à lui les éloges et la paix) dire: "*Les meilleurs des hommes sont ceux de mon siècle, ensuite ceux du siècle suivant, ensuite ceux du siècle qui le suit*".

Abû Burda (qu'Allah l'agrée) rapporte que le Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix) a dit: "*Les étoiles sont une source de sécurité pour le ciel, lorsque les étoiles disparaissent, ce qui a été promis arrivera (le ciel deviendra sombre). Je suis une source de sécurité pour mes Compagnons, lorsque je disparaîtrai, ce qui a été promis à mes Compagnons se réalisera et mes Compagnons sont une source de sécurité pour ma communauté, lorsque mes Compagnons disparaîtront, ce qui a été promis à ma communauté arrivera*". (Rapporté par Muslim).

Abd Allah Ibn Mughaffal al-Muzanî (qu'Allah l'agrée) raconte que le Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix) a dit: "*Craignez Allah, craignez Allah au sujet de mes Compagnons! Ne les insultez pas après ma mort. Celui qui les aime, c'est par amour pour moi qu'il les aime et celui qui les déteste, c'est parce qu'il me déteste qu'il les déteste. Celui qui leur fait du tort, c'est à moi qu'il fait du tort et si quelqu'un me fait du tort, il porte atteinte à Allah, et celui qui porte atteinte à Allah est sur le point d'être châtié*". (Rapporté par at-Tirmidhî).

Le Prophète (à lui les éloges et la paix) a dit: "*Celui qui insulte mes Compagnons, la malédiction d'Allah est sur lui, ainsi que celle des anges et de tous les gens*". (Rapporté par at-Tabarâni et jugé bon (hassan) par al-Albâni dans as-SaHîHa 446/5, H. 2340).

Dans les deux recueils authentiques, al-Barâ' Ibn 'Azib raconte que le Prophète (à lui les éloges et la paix) a dit aux sujets des Ansars (les auxiliaires): "*Seul un croyant les aime et seul un hypocrite les déteste. Celui qui les aime, Allah l'aime et celui qui les déteste Allah le déteste*".

Ibn Masûd (qu'Allah l'agrée) a dit: "*En vérité, Allah a regardé dans les cœurs de ses serviteurs et a trouvé que le cœur de Mohammed (à lui les éloges et la paix) est le meilleur des cœurs de Ses serviteurs alors Il l'a choisi pour Lui-même et l'a envoyé comme Messenger. Puis Il a regardé dans les cœurs de Ses serviteurs après Mohammed et Il a trouvé que les cœurs des compagnons étaient les meilleurs des cœurs de Ses serviteurs. Alors, Il en a fait les ministres de Son Messenger combattant pour Sa religion*". (Rapporté par Ahmad).

Abd Allah Ibn Umar (qu'Allah les agrée) a dit: "*Quiconque désire suivre un chemin droit doit suivre le chemin de ceux qui sont morts: les compagnons de Mohammed (à lui les éloges et la paix). Ce sont les meilleurs de la communauté musulmane, ils ont les cœurs les plus purs, le savoir le plus profond et ils sont les moins enclins à la polémique. Allah les a choisis pour la compagnie de son prophète (à lui les éloges et la paix) et pour la transmission de sa religion. Efforcez-vous de les ressembler dans leur conduite et suivez leur voie. Ils sont les compagnons de Mohammed (à lui les éloges et la paix). Ils étaient sur le droit chemin, bien guidés*". (Rapporté par Abû Na'im dans al-huliya, 305-306/1).

Al-Qâdhî Ibn Abî al-'Izz ad-Dimashqî a dit dans al-Aqîda at-TaHâwiya (689/2) au sujet des Compagnons: "*Nous aimons les Compagnons du Messenger d'Allah (à lui les éloges et la paix) et nous ne négligeons pas cet amour pour aucun d'entre eux sans exception. Nous détestons ceux qui les détestent ou parlent mal d'eux. On ne fait d'eux qu'une mention agréable. Les aimer est un acte religieux, un témoignage de foi et d'excellence alors que les haïr est un acte de mécréance, d'hypocrisie et de désobéissance*".

Tous les Compagnons sont justes et il n'est pas permis de remettre en question leur justice:

An-Nawawî a dit: "*Tous les Compagnons sont équitables, même ceux qui s'immiscèrent dans les querelles (intestines), selon l'avis unanime de ceux qui jouissent de crédibilité*". (Tadrîb ar-Râwî, 214).

Ibn as-Salâh a dit: "*La communauté est unanime concernant le fait que tous les Compagnons étaient justes, y-compris ceux qui furent confrontés aux tentations (fitan)*". (al-hadîth wa al-muhaddithûn, 129 130).

Al-Khatîb al-Baghdâdî a dit: "*Ce qu'on a concernant l'accréditation des compagnons par Allah et son messenger, le fait qu'on ne doive pas questionner à leur sujet, alors que cette mise en question est obligatoire pour toute autre personne*". (al-Kifâya, 46).

Il est interdit d'insulter et de dénigrer un Compagnon: Cheikh Ibn Taymiyya (qu'Allah lui soit clément) a dit en parlant de nos devoirs vis-à-vis des Compagnons du Prophète (à lui les éloges et la paix): Fait partie des piliers des gens de la Sunna et du Consensus d'avoir de bons cœurs et de tenir de bons propos envers les compagnons du messager d'Allah, comme Allah les a décrits en ces termes:

﴿وَالَّذِينَ جَاءُوا مِنْ بَعْدِهِمْ يَقُولُونَ رَبَّنَا اغْفِرْ لَنَا وَلِإِخْوَانِنَا الَّذِينَ سَبَقُونَا بِالْإِيمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فِي قُلُوبِنَا غِلًّا لِلَّذِينَ آمَنُوا رَبَّنَا إِنَّكَ رَءُوفٌ رَحِيمٌ﴾

((Ce butin est aussi destiné) aux derniers arrivés qui dirent: Seigneur, accorde nous Ton pardon, ainsi qu'à nos frères qui nous ont devancés dans la foi! Épargne-nous toute rancœur contre les croyants! Seigneur, Tu es tout indulgent et miséricordieux). Sourate al-hashr, l'Exode, 10. (Sharh al-'Aqida al-wâsitiyah).

Ibn Abbâs (qu'Allah les agrée) a dit: "Allah a demandé que l'on implore le pardon pour les Compagnons de Muhammad (à lui les éloges et la paix) et Il savait qu'ils allaient se combattre les uns les autres". (as-Sârim al-maslûl, Ibn Taymiyya, p. 584).

Ibn Umar (qu'Allah les agrée) a dit: "N'insultez pas les Compagnons de Mohammad (à lui les éloges et la paix), car certes la présence d'une heure de l'un d'eux - c'est-à-dire auprès du Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix) - est meilleure que l'œuvre de toute une vie de l'un de vous" (chaînes de transmission authentique, rapporté par Ibn Mâja et Ibn Abî 'ASim dans as-Sunna).

On est venu dire un jour à la Mère des croyants 'Aisha (qu'Allah l'agrée): "Des gens disent du mal des Compagnons du Prophète (à lui les éloges et la paix), même de Abû Bakr et Umar (qu'Allah les agrée)?" Elle a dit: "Pourquoi cela vous étonne? Leurs œuvres ont pris fin (étant morts), alors qu'Allah aime que leur récompense ne cesse pas". (Minhaj as-sunna an-nabawiya, Ibn Taymiyya 22/2).

L'imam Mâlik (qu'Allah lui soit clément) a dit: "Celui qui injurie l'un des Compagnons du Prophète (à lui les éloges et la paix), Abû Bakr, Umar, Uthmân, Mu'âwiya ou Amrû Ibn al-'As, en les accusant d'égarement ou d'incroyance devra être tué. Mais s'il les offense par d'autres injures utilisées par les gens, il devra être puni rigoureusement". (ash-Shifâ fî huqûq al-Mustafâ, al-Qâdhî 'iyâdh, 299).

Abû Bakr al-Marwizî a dit: "J'ai interrogé Abû Abd Allah sur ceux qui insultent Abû Bakr, Umar et 'Aisha. Il m'a dit: Je ne les considère pas comme des musulmans". (as-Sunna, al-Khallâl 493/3).

Abû Zur'aa ar-Râzî a dit: "Si tu entends quelqu'un jeter le discrédit sur l'un des Compagnons du Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix), sache qu'il est hérétique". (al-Kifâya fî 'Ilm ar-riwâya, p. 97).

L'imam Ahmad (qu'Allah lui soit clément) a dit: "Si vous voyez quelqu'un dire du mal des Compagnons du Messager d'Allah (à lui les éloges et la paix), doutez de son islam". (Sharh uSoul al-Itiqâd, al-Alkâ'î, 1252/7).

Relève des droits des compagnons, qu'on évite de parler des querelles qui les opposèrent:

La voie des Gens de la Sunna et du Consensus est de se garder de polémiquer sur les différends survenus entre les Compagnons, qu'Allah les agrées. Celui d'entre eux qui aura eu raison aura une double récompense et celui qui aura fait une erreur aura une seule récompense; rappelle-toi ô musulman que le Jour du Jugement, Allah t'interrogera sur tes œuvres: sourate al-Muddaththir, le Revêtu d'un manteau, 38:

﴿كُلُّ نَفْسٍ بِمَا كَسَبَتْ رَهِينَةٌ﴾

(Chaque âme est l'otage de ses propres œuvres). Allah ne t'interrogera pas sur ce que d'autres ont fait auparavant; Il ne te demandera pas si untel avait raison ou si untel avait tort!!

Allah a dit, sourate al-Baqara, la Vache, 134:

﴿تِلْكَ أُمَّةٌ قَدْ خَلَتْ لَهَا مَا كَسَبَتْ وَلَكُمْ مَا كَسَبْتُمْ وَلَا تُسْأَلُونَ عَمَّا كَانُوا يَعْمَلُونَ﴾

(C'est une génération révolue. A elle le fruit de son effort et à vous le fruit du vôtre; vous n'aurez pas à répondre de leurs actes).

Umar Ibn Abd al-Azîz (qu'Allah lui soit clément) a dit (dans al-Jâmi li-ahkâm al-Qurân, al-Qurtubî, 122/16) lorsqu'il fut interrogé sur le conflit qui opposa 'Alî et Mu'âwiya: "*Allah a préservé mes mains de ce sang, ne devrais-je pas préserver ma langue d'y prendre part?*" Ensuite il a dit: "*Les Compagnons du Messenger d'Allah (à lui les éloges et la paix) sont comparés aux yeux, si ils sont irrités, leur remède est de ne pas y toucher*". On demanda à l'imam Ahmad Ibn hanbal (qu'Allah lui soit clément) (Kitâb as-sunnah, al-Khallâl, 460/2): "*Qu'est-ce que vous dites de ce qui s'est passé (de conflit) entre 'Alî et Mu'âwiya, qu'Allah leur fasse miséricorde à tous les deux?*". Il dit: "*Je ne dis d'eux que du bien, qu'Allah leur fasse miséricorde à tous*".

Et Cela n'est pas incompatible avec la classification des œuvres - par les savants sunnites - pour discuter de ce qui s'est passé entre les compagnons et orienter cette discussion vers la voie correcte, et pour répondre aux préjugés (concernant ce sujet) des personnes déviées.

Quel est le statut de ceux qui insultent ou dénigrent les Mères des croyants, qu'Allah soit satisfait d'elles?

Il est clair que maudire ou calomnier les épouses du Prophète (à lui les éloges et la paix) constitue un discrédit et un péché énorme; Allah a dit, sourate al-Ahzâb - les Coalisés, 57:

﴿إِنَّ الَّذِينَ يُؤْذُونَ اللَّهَ وَرَسُولَهُ لَعَنَهُمُ اللَّهُ فِي الدُّنْيَا وَالْآخِرَةِ وَأَعَدَّ لَهُمْ عَذَابًا مُهِينًا﴾

(Ceux qui offensent Allah et Son Messenger sont maudits dans ce bas monde et dans l'autre. Allah leur apprête un tourment ignominieux).

Le Prophète (à lui les éloges et la paix) a dit au sujet de 'Aisha: "*Ne*

me blessez pas (en médissant) au sujet de 'Aisha" (Rapporté par Bukhârî et Muslim).

Concernant celui qui insulte les épouses du Prophète (à lui les éloges et la paix), al-Qâdhî Abû Ya'alâ a dit: "*Quiconque calomnie 'Aisha pour le sujet dont Allah l'a innocentée est devenu mécréant sans aucune divergence, l'unanimité (concernant ce jugement) a été rapportée et ce jugement a été déclaré par plus d'un imam*". (as-Sârim al-maslûl 'alâ shâtim ar-rasûl, p. 565-566).

Al-Qâdhî 'iyâdh cite que l'imam Mâlik (qu'Allah lui soit clément) a dit: "*Celui qui insulte 'Aisha doit être tué*". On lui demanda: pourquoi? Il répondit: "*Quiconque la calomnie a contredit le Qur'ân*". Ibn Sha'abân a dit à ce sujet: Allah a dit: sourate an-Nour, la Lumière, 17:

﴿يَعِظُكُمُ اللَّهُ أَنْ تَعُودُوا لِمِثْلِهِ أَبَدًا إِنْ كُنْتُمْ مُؤْمِنِينَ﴾

(Allah vous exhorte à ne jamais retomber dans de pareilles infamies, si vous êtes vraiment croyants); Dès lors, celui qui revient sur la calomnie est devenu mécréant. (ash-Shifâ fi huqûq al-MuStafâ, p. 299).

Chaque musulman doit connaître que le mérite de la compagnie (du prophète) est donné pour tous les Compagnons qui entrent dans la définition précédemment citée et que laquelle s'accordent des Gens de la Sunna. Limiter le concept de la Compagnie à un groupe de compagnons est un des pires actes d'ignorance que les gens de l'innovation de nos jours font circuler; tout cela émane de l'esprit rafidhite haineux et mauvais qui affirme que beaucoup de Compagnons n'en étaient pas. Le savant du hadith Sulaymân al-'Ulwân, dans son livre al-Istinfâr li-l-dhabb 'Ane as-SaHâba al-akhiyâr p. 20, dit: "Certaines personnes qui suivent leurs passions prétendent que la compagnie (du prophète) n'est reconnue que pour les Muhajirins (les Emigrés) et les Ansars (les Auxiliaires), ce sont les seuls considérés comme des Compagnons. Dès lors la justice (des compagnons) n'est plus attribuée à d'autres personnes qu'eux, et tout autre compagnon (qui n'est ni émigré, ni auxiliaire) devrait être soumis aux mêmes critères (d'appréciation) que les Tabi'îns (les élèves des Compagnons) et toute personne qui vient après eux. Il s'agit là d'une erreur jamais soutenue par personne parmi les Gens de la Sunna.

De même pour le faite de calomnier Mu'âwiya Ibn Abî Sufiân, Sous le prétexte qu'il a combattu 'Alî Ibn Abî Tâlib ou qu'il s'est converti l'année de la Conquête ou qu'il a renié sa foi après la bataille de Hunayn, tous cela n'est pas permis et aucun savant n'a mentionné que Mu'âwiya ait apostasié après la bataille de Hunayn. Les musulmans se sont entendus sur le mérite de Mu'âwiya Ibn Abî Sufiân (qu'Allah les agrée), sur la véracité et la sincérité de sa conversion, et sur sa loyauté. Il a participé à la bataille de Hunayn

et a été purifié par Allah avec les autres Compagnons qui étaient présents, dans la sourate at-Tawba Allah a dit, le Repentir 25-26:

﴿لَقَدْ نَصَرَكُمُ اللَّهُ فِي مَوَاطِنَ كَثِيرَةٍ وَيَوْمَ حُنَيْنٍ إِذْ أَعْجَبَتْكُمْ كَثْرَتُكُمْ فَلَمْ تُغْنِ عَنْكُمْ شَيْئًا وَضَاقَتْ عَلَيْكُمُ الْأَرْضُ بِمَا رَحُبَتْ ثُمَّ وَلَّيْتُم مُّدْبِرِينَ ﴿٢٥﴾ ثُمَّ أَنْزَلَ اللَّهُ سَكِينَتَهُ عَلَى رَسُولِهِ وَعَلَى الْمُؤْمِنِينَ وَأَنْزَلَ جُنُودًا لَمْ تَرَوْهَا وَعَذَّبَ الَّذِينَ كَفَرُوا وَذَلِكَ جَزَاءُ الْكَافِرِينَ ﴿٢٦﴾﴾

(Allah vous a déjà secourus en maints endroits. Et [rappelez-vous] le jour de Hunayn, quand vous étiez fiers de votre grand nombre et que cela ne vous a servi à rien. La terre, malgré son étendue vous devint bien étroite; puis vous avez tourné le dos en fuyards. Puis, Allah fit descendre Sa quiétude [Sa "sakina"] sur Son messager et sur les croyants. Il fit descendre des troupes (Ange) que vous ne voyiez pas, et châtia ceux qui ont mécré. Telle est la rétribution des mécréants). Mu'âwiya faisait partie de ces croyants sur qui la quiétude d'Allah était descendue, comment aurait-il pu apostasier après cela ?!

Allah a dit dans la sourate le Fer, 10:

﴿لَا يَسْتَوِي مِنْكُمْ مَنْ أَنْفَقَ مِنْ قَبْلِ الْفَتْحِ وَقَتْلَ أَوْلِيَّتِكَ أَعْظَمَ دَرَجَةً مِنَ الَّذِينَ أَنْفَقُوا مِنْ بَعْدِ وَقَتْلُوا وَكُلًّا وَعَدَّ اللَّهُ الْحَسَنَ وَاللَّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ﴾

(On ne peut comparer cependant celui d'entre vous qui a donné ses biens et combattu avant la conquête... ces derniers sont plus hauts en hiérarchie que ceux qui ont dépensé et ont combattu après. Or, à chacun, Allah a promis la plus belle récompense, et Allah est Grand-Connaisseur de ce que vous faites). Mu'âwiya faisait également partie de ceux à qui Allah promit la plus belle récompense car il a donné ses biens à Hunayn et Tâif et y a combattu.

On a (Dans le livre du Sunan at-Tirmidhi avec une chaîne authentique) un hadith, d'après Abdourrahmane Ibn Abi 'Oumayra, le Prophète (à lui l'éloge et la paix) a dit à Mu'âwiya: "*O seigneur, fais de lui un guide, qu'il soit lui-même guidé, et, par lui, guide (les gens) !*". Dans le livre al-Bidâya wa an-Nihâya de Ibn Kathîr (134/8), Umar Ibn al-KhaTâb (qu'Allah l'agrée) a dit de Mu'âwiya lorsqu'il lui confia le commandement sur la région du Levant (ash-shâm): "*Ne parlez de Mu'âwiya qu'en bons termes !*". Dans le même livre (134/8), 'Alî Ibn Abî Tâlib (qu'Allah l'agrée) a dit à son retour de Siffin: "*Peuple, ne haïssez pas le commandement de Mu'âwiya, si vous le perdez, vous verrez les têtes tranchées (dispersées par terre) comme les coloquintes*".

Dans SaHiH al-Bukhârî (livre sur les mérites des Compagnons, chapitre sur Mu'âwiya): On a dit à Ibn Abbâs: "*Qu'est-ce que vous dites du Commandeur des croyants Mu'âwiya, il ne prie qu'une seule rak'aâ à la prière du witr !*"; il a dit: "*C'est un savant (faqîh)*". Dans le livre d'as-Sunna d'al-Khallâl, l'imam Zuhri dit: "*Mu'âwiya a suivi la*

sirah (la voie dans les œuvres) de Umar Ibn al-KhaTâb des années sans dévier". Ibn Qudâma al-Maqdisî dit dans son livre Lam'aa al-î'atiqâd al-hâdî ilâ sabîl ar-rashâd, p. 33: "Mu'âwiya est l'oncle des croyants, il a consigné par écrit la révélation d'Allah et il était l'un des califes des musulmans, qu'Allah les agrée tous".

Le savant du hadith Sulaymân al-'Ulwân dit - dans son livre al-Istinfâr li-l-dhabb 'Ane as-Sahâba al-akhiyâr - à propos de Mu'âwiya Ibn Abî Sufiân: "Quiconque le traite d'hypocrite, après le témoignage (du prophète, des compagnons, et des tabi'ins) en sa faveur d'avoir la bonne foi, a certes proféré une calomnie et un péché manifeste, on doit demander à une telle personne de se repentir. Donc soit elle se repent et revient vers son Seigneur, sinon il incombe au dirigeant de la mettre à mort, il s'agit de l'avis le plus correct chez les savants". ar-Rabî'a Ibn Nâfi'a al-halabî (qu'Allah lui soit clément) (mort en 241 de l'hégire) a dit: "Mu'âwiya est (comme) un voile protecteur pour les Compagnons du Prophète (à lui les éloges et la paix), si quelqu'un retire ce voile, il s'expose à ce qu'il y a derrière (et risque d'en perdre la protection)". (al-Bidâya wa an-nihâya 139/8).

Toi le musulman qui aime les Compagnons du Prophète (à lui les éloges et la paix) et ses épouses pures et chastes, rappelle-toi la parole d'Allah exalté soit-Il, sourate l'Exode, 10:

﴿وَالَّذِينَ جَاءُوا مِنْ بَعْدِهِمْ يَقُولُونَ رَبَّنَا اغْفِرْ لَنَا وَلِإِخْوَانِنَا الَّذِينَ سَبَقُونَا بِالْإِيمَانِ﴾

([Ce butin appartient également] à ceux qui sont venus après eux en disant : "Seigneur, pardonne-nous, ainsi qu'à nos frères qui nous ont précédés dans la foi"); comporte-toi ainsi, demande à Allah agrément et miséricorde pour ceux qui furent honorés par Lui de côtoyer le Prophète ici-bas et au Paradis; prend garde de ne pas suivre la voie des égarés et de t'éloigner du droit chemin du Seigneur des Mondes et de la guidance du Maître des envoyés (à lui les éloges et la paix). Souviens-toi, ô musulman, que les Compagnons et les Mères des croyants suivaient la religion de droiture et de tolérance, ils ne portaient dans leur cœur qu'amour, bonté et fidélité: **"Seul un vrai croyant les aime et seul un hypocrite les déteste; Celui qui les a aimés est aimé par Allah et celui qui les a détestés est détesté par Allah"**. (MuSannaf, Ibn Abî Shayba 541/7).

Qu'Allah prie et salue Son Prophète élu, ses bons Compagnons, ses épouses pures et tous ceux qui suivront leur guidance jusqu'au Jour du Jugement.

Que la paix soit sur vous, la miséricorde d'Allah et sa bénédiction.

Vendredi 21 Jamada al-awwal, 1433h

Alî Ibn Abd Allah Ibn Abd Allah Ibn Muhammad al-'Amârî